

DR. LUIS EDUARDO GONZÁLEZ FIEGEHEN (1944-2024)

IN MEMORIAM

Gonzalo Fonseca Grandón*



En estas breves palabras quisiera recordar la figura de un hombre que durante su vida conjugó dos aspectos excepcionalmente difíciles de reunir en una misma persona: sus cualidades personales y sus condiciones académicas, ambas, presentes asombrosamente en la figura del Dr. Luis Eduardo González Fiegehen.

El Dr. González nació en Santiago de Chile en 1944. Realizó sus estudios primarios y secundarios en el Colegio de los Sagrados Corazones y posteriormente, estudió Ingeniería Civil Eléctrica en la Pontificia Universidad Católica de Chile. Una vez finalizados sus estudios de pregrado, cursó una maestría en educación en la misma institución. En 1977 inició sus estudios de postgrado en *Harvard University*, donde obtuvo el grado de *Master of Education* y el de *Doctor of Education* con especialización en *Educational Planning* (González, 2019). En aquellos años, los estudios doctorales que cursó solo permitían el acceso a tres personas en el mundo (Universidad Academia de Humanismo Cristiano, 2024) y una de ellas, fue el Dr. González. Estos logros en su

* Gonzalo Fonseca Grandón, Ph.D. Éducation Comparée et fondements de l'éducation. Académico de la Facultad de Educación y Director de Revista Paideia, Universidad de Concepción. ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-1063-1319>. gfonseca@udec.cl

formación académica constituyen una muestra del estándar alcanzado y, por cierto, marcan el inicio de una carrera académica definitivamente extraordinaria.

En materia investigativa, desde comienzos de la década de 1970, el Dr. González se incorporó como investigador del Programa Interdisciplinario de Investigaciones en Educación (PIIE) y posteriormente, se unió al Centro Interuniversitario de Desarrollo (CINDA), instancias en las cuáles centró su trabajo académico en educación superior, ámbito que desarrolló prácticamente durante toda su vida académica. Su compromiso en la difusión del quehacer científico para mejorar la educación en Chile y perfeccionar las políticas públicas lo materializó en más de 500 publicaciones y trabajos académicos realizados como autor, coautor o editor (Universidad Academia de Humanismo Cristiano, 2024). Dentro de los libros, artículos de revista, informes, capítulos de libro y otros documentos académicos, el Dr. González abordó temas como currículu, calidad de la educación, equidad, sistemas de educación superior, políticas educativas, gestión educacional, deserción, retención y eficiencia de titulación, internacionalización, educación técnico profesional, entre otros.

La siguiente tabla, clasifica las numerosas publicaciones de autoría del Dr. González hasta el año 2019, destacando la impresionante productividad académica durante su vida.

Temas	Número de publicaciones
Currículu	59
Calidad de la Educación	58
Educación y Equidad	45
Sistemas de Ed. Superior y Desarrollo de Universidades	42
Políticas Educativas	39
Gestión Educacional	38
Deserción, retención y Eficiencia de Titulación	37
Educación e Internacionalización	35
Educación Recursos Humanos, y Empleo	33
Formación y Perfeccionamiento de Profesores	18
Educación Técnica Profesional. Formación de Técnicos	16
Sistemas de información e Informática en Educación	16
Juventud. Educación no Formal de Jóvenes	12
Postgrado, Postítulo PST	7
TOTAL (al 2019)	455

Fuente: elaborado en base a González (2019)



Dr. Luis Eduardo González Fiegehen.
(Fotografía Centro Interuniversitario de Desarrollo).

En el ámbito de la gestión, por décadas se desempeñó como consultor internacional y por más de 25 años asumió como director del Área de Políticas y Gestión Universitaria del Centro Interuniversitario de Desarrollo (CINDA) donde, cabe destacar, la Universidad de Concepción es miembro. Como tal, dirigió más de 50 proyectos interuniversitarios con instituciones de América Latina y Europa (CINDA, 2024) y como parte de esta experiencia, el Dr. González construyó sólidas relaciones académicas con diversas personas e instituciones de Educación Superior de América Latina, Europa y EE. UU., así como con Instituciones gubernamentales de diversos países, destacándose en todo momento por el establecimiento de relaciones basadas en la confianza, el respeto y la gran calidad humana que siempre lo caracterizó.

En el área docente, el Dr. González contribuyó ampliamente en el ámbito del pre y postgrado en instituciones de educación superior de Chile y el extranjero. Dirigió el primer Programa de Doctorado en Educación desarrollado en Chile por el PIIIE y la *University of Wales* en 1984 (González, 2019). Dirigió otros programas de doctorado con carácter internacional en donde, además, participó como docente formando generaciones de postgraduados que, posteriormente, fueron responsables de impulsar mejoras sustantivas al sistema educativo chileno en las últimas décadas. Algunas de las universidades donde ejerció docencia en programas de doctorado son: Universidad de La Serena en conjunto con la Universidad Autónoma de Barcelona; Universidad de Concepción, Universidad de Santiago de Chile, Pontificia Universidad Católica de Chile, Universidad de Playa Ancha, entre otras. A nivel internacional, participó como profesor invitado en programas de Doctorado en Educación de la Universidad Iberoamericana de México, la Universidad de Costa Rica, la Universidad de San Pedro en Perú y la Universidad del Valle de Bolivia (González, 2019).

Al mismo tiempo, el Dr. González fue responsable de impulsar redes nacionales e internacionales en materia de gestión docente, instancias donde se trataron diversos temas de interés para las comunidades de educación superior. Entre dichas redes

creó el Grupo Operativo de Universidades Chilenas (GOP-CINDA), conformado por varias Universidades del Consejo de Rectores (CRUCH), instancias donde impulsó la ejecución de más de 20 proyectos vinculados a la gestión docente en educación superior.

Personalmente, durante estos espacios tuve la oportunidad de trabajar y aprender de él por más de 12 años, compartiendo en diversas actividades académicas, entre ellas, congresos, seminarios, reuniones técnicas, publicaciones, entre otras.

Con relación a la dirección, gestión y/o ejecución de proyectos de investigación y desarrollo, el trabajo del Dr. González trascendió al ámbito internacional. En este sentido, trabajó como consultor en diversos proyectos de los ministerios de educación en países de América Latina y colaborador con más de 70 universidades de Europa, Latinoamérica y El Caribe. Estos trabajos se orientaron en la formulación de políticas para fortalecer el sistema educacional (González, 2019). El trabajo con estas redes interinstitucionales implicó desarrollar importantes estudios y proyectos compartidos con más de 70 universidades, incluyendo países como: Argentina, Bélgica, Bolivia, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, España, Guatemala, Honduras, Italia, Lituania, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Portugal, República Dominicana, Suecia, Uruguay y Venezuela.

En el ámbito del aseguramiento de la calidad de la educación, el Dr. González trabajó como evaluador del Consejo Nacional de Educación (CNED), brindó asesoría a la Comisión Nacional de Acreditación (CNA), participó en la primera acreditación voluntaria para universidades del CRUCH y luego como presidente o par evaluador en numerosos procesos de acreditación institucional en educación superior. Por cierto, en América Latina colaboró con la creación de sistemas nacionales de acreditación, la formación del personal especializado y como par evaluador (González, 2019).

En este sentido, para nuestra *Revista Paideia* la figura del Dr. González fue altamente relevante, considerando su colaboración durante años como parte del comité científico de esta. Finalmente, y ahora, como actual director de la publicación, solo me queda una profunda gratitud por toda su contribución que, por cierto, de forma directa —y si bien estas breves palabras no reflejan toda su impresionante trayectoria académica—, agradezco en profundidad haber conocido y compartido en vida con quien considero un verdadero maestro, amigo, referente, y que cuya humildad y generosidad deja un legado de inspiración para muchos de quienes le conocimos.

Referencias:

CINDA (16 abril de 2024). CINDA lamenta la partida del académico Luis Eduardo González. <https://cinda.cl/cinda-lamenta-la-partida-del-academico-luis-eduardo-gonzalez/>

Gonzalez, L.E. (5 agosto 2025). Luis Eduardo González Fiegehen. <https://luisedogonzalez.cl/biografia/>

Universidad Academia de Humanismo Cristiano (abril de 2024). En memoria del ex rector La Académia, Luis Eduardo González (1944 – 2024). <https://www.academia.cl/en-memoria-del-ex-rector-luis-eduardo-gonzalez/>